

Правовое регулирование применения оружия сотрудниками органов правопорядка в первой четверти XX века

*Токарева Светлана Николаевна,
доцент кафедры теории и истории государства и права
Курского государственного университета,
кандидат исторических наук, доцент
tokareva_sn@mail.ru*

Традиционно историки права обращают внимание на материально-техническое оснащение отечественной полиции и милиции в прошлом. Описываются виды оружия, полнота комплектации, источники пополнения и перевооружение. В данной статье раскрываются правовые основания владения и использования оружия сотрудниками органов правопорядка в первой четверти XX столетия. Автором сравниваются нормативные правовые акты, регламентировавшие порядок применения огнестрельного оружия дореволюционными полицейскими, милиционерами Временного правительства и советскими милиционерами («О правилах употребления полицейскими и жандармскими чинами в дело оружия» 1879 года, Инструкция об употреблении оружия полицейскими и жандармскими командами 1908 года, Инструкция об употреблении оружия служащими в милиции при исполнении служебных обязанностей 1917 года, Инструкция волостному милиционеру 1923 года). В этот небольшой по хронологии период при смене формы государственного устройства власти осознавали необходимость модернизации вооружения в полиции/милиции. Становление профессионального обучения и образования учитывало введение курсов по ознакомлению с теоретическими сведениями об устройстве оружия и практическими навыками его использования различными способами. Однако автором делается вывод, что в этих трех эпохах прослеживается схожее правовое регулирование и практически идентичный текст норм права по основаниям применения в первую очередь огнестрельного оружия.

Ключевые слова: *полиция Российской империи, народная (гражданская) милиция Временного правительства, советская рабоче-крестьянская милиция.*

Legal Regulation of Weapon Application by Employees of Law Enforcement Authorities in the First Quarter of the 20th Century

*Tokareva Svetlana N.
Associate Professor of the Department of Theory and History
of State and Law of the Kursk State University
PhD (History), Associate Professor*

Traditionally, law historians pay attention to the material and technical equipment of the national police and militia in the past. The types of weapons, completeness, sources of replenishment and re-equipment are described. This article reveals the legal basis for the possession and use of weapons by law enforcement officers in the first quarter of the twentieth century. The author compares the normative legal acts regulating the order of use of firearms by pre-revolutionary police officers, policemen of the Provisional government and Soviet police officers ("On the rules of use by police and gendarmerie officials in the case of weapons", 1879, Instruction on the use of weapons by police and gendarmerie teams of 1908, Instruction on the use of weapons by police officers in the performance of official duties of 1917, Instruction to the volost policeman of 1923). In this small chronological period, when the form of government changed, the authorities realized the need to upgrade weapons in the police/militia. The development of professional training and education accounted for the introduction of courses for familiarization with the theoretical information about the structure of the weapons and skills of its use in a variety of ways. However, the author concludes that in these three epochs there is a similar legal regulation and almost identical text of the law on the grounds of the use of firearms in the first place.

Keywords: *police of the Russian Empire, people's (civil) militia of the Provisional government, Soviet workers' and peasants' militia.*